

Precios de suscripción

Ptas.
 En la isla, un mes adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

El Liberal

Precio de los anuncios

Ptas.
 En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, martes, 26 Setiembre de 1893.

N.º 3.649

CORREO DE HOY

De *La Almudaina* de Palma de Mallorca, copiamos los siguientes telegramas que publica de su corresponsal particular:

Los sucesos de Barcelona

La revista militar.—Dos bombas.—El general Martínez Campos.—Cargas de caballería.—Confusiones y carreras.—Pánico.—Suposiciones.

Barcelona 24 3'10 t.

Para las doce de esta mañana con motivo de ser los días de la Infanta doña Mercedes y celebrarse la fiesta de la patrona de esta ciudad, aprovechándose la presencia de los individuos extranjeros del Congreso literario y artístico que debía inaugurarse por la tarde, se había organizado una revista militar en la Gran vía, concurriendo a ella todas las tropas de la guarnición.

Formaron las tropas por el orden que se había marcado en la orden general, mientras un gentío inmenso, se agolpaba en toda la línea ávido de contemplar la parada y el desfile.

El capitán general Sr. Martínez Campos acompañado de su estado mayor acudió á revistar las tropas.

Mientras se pasaba la revista, á poco más de las doce, dos bombas cayeron inopinadamente debajo del Sr. Martínez Campos, estallando con formidable estruendo.

La confusión que se esparció enseguida resulta indescriptible y era completamente imposible darse cuenta de lo que en realidad sucedía.

Cuando estallaron las bombas ó petardos hallábase á la distancia de unos setenta pasos del sitio en que ocurrió.

Parecióme en el primer momento que se trataba del disparo de tiros de fusilería; pero viendo pasar con la cara ensangrentada á algunos guardias civiles que daban una carga, comprendí que algo verdaderamente grave ocurría. Esta impresión recibió la generalidad de los presentes en los primeros momentos.

Un amigo mío que presenciaba la revista enfrente del Estado mayor, me cuenta de este modo el suceso: Inmediatamente de ocurrir la detonación, desapareció de su vista el general Martínez Campos viendo á un caballo sin jinete que daba corvetas, impidiéndole el pánico y la confusión ver otra cosa más.

El pánico fué extremadamente espantoso. Al oírse las detonaciones, la guardia civil dió repetidas cargas, sembrándose el espanto, dándose todos á una fuga acelerada, empujándose y pasando unos por encima de los otros.

Hubo muchas señoras desmayadas, mucha gente revolcada por el lodo y gran número de contusos.

En los primeros momentos se hicieron por los fugitivos y dispersos diversas suposiciones, creyéndose por la generalidad que el general Martínez Campos estaba muerto ó herido mortalmente y que se trataba de ocultarlo.—Amengual.

Averiguaciones.—Empieza á explicarse el asunto.—Heridos graves.—Tres generales heridos.—Martínez Campos fuera de cuidado.—Prisión de Pallás.—Protestas.—Sesión del Congreso literario.

Barcelona 24, 4'40 t.

A costa de muchos esfuerzos y correrías he podido poner en claro algo de los sucesos de esta mañana, cuando meos por lo que se refiere á los deplorables resultados que han tenido.

Hay un guardia civil muerto, siete heridos de gravedad, entre ellos dos guardias civiles.

El general Castellví que por ser el jefe de estado mayor se encontraba junto al general Martínez Campos, presenta una grave herida en el antebrazo derecho.

El Sr. Bustos, ayudante de campo del capitán general, se encuentra levemente herido.

Hubo algunos caballos muertos. Al del Sr. Martínez Campos, fué preciso matarlo en el lugar del suceso.

El mismo Sr. Martínez Campos, resultó levemente herido á causa de la caída del caballo que sufrió por haberse sentido herido el que montaba.

También se encuentra herido el general de la escala de reserva Sr. Pérez Clemente

Las casas de Socorro se ven completamente atestadas de paisanos heridos y contusos que esperan turno para la conveniente curación.

En el Hospital militar, son muchos los individuos de tropa y los guardias civiles que han ingresado.

Cuéntase entre los heridos, aunque no lo esté de gravedad, al general Molins.

La noticia de los anteriores sucesos se ha extendido con la rapidez del rayo por todo Barcelona, alarmando é indignando en masa á la población.

El Obispo, así que ha tenido noticia de los sucesos ha visitado al general Martínez Campos, para manifestarle su satisfacción por haberse salvado del brutal atentado de que había sido objeto.

Llégame ahora la noticia de haber sido cogido un individuo llamado Pallás, que confesó haber arrojado una de las dos bombas.

La prisión se ha confirmado como también la confesión del delito, añadiéndose que gritó ¡viva la libertad! en el acto de ser detenido.

Inmediatamente que llegó á su cuartel el regimiento de Asia que había asistido á la revista, el Coronel Mayor consultó á la oficialidad respecto á los sucesos que acababan de ocurrir, acordándose por unanimidad visitar en seguida al Capitán general, para protestar contra el horrible atentado.

Pronto se corrió la voz á los demás cuerpos, acordando igual visita de protesta la demás oficialidad de la guarnición.

Acaba de celebrarse (4'40 t.) la sesión inaugural del Congreso de la asociación literaria y artística.

El Sr. Martínez Campos ha asistido cojeando ligeramente á causa de la contusión sufrida.

Ha sido recibido con grandes muestras de cariño, elogiándose su entereza de ánimo, que tanto ha contribuido á levantar el de la población.—Amengual.

* *

Un general grave.—Como eran las bombas.—Móviles del suceso.—Su importancia.—El sitio; detalles.—Registro del domicilio de Pallás.—Una opinión.

Barcelona 24, 9'10 n.

Acabo de saber que, contra lo que se creía en los primeros instantes, es grave la herida que ha sufrido el general Pérez Clemente.

Según todas las apariencias y la opinión de las personas más autorizadas, el hecho de hoy no tiene ramificación alguna que pueda enlazarse con un proyecto vasto de alteración del orden.

Se trata solamente de la furiosa exaltación de uno ó dos anarquistas.

Las bombas que se arrojaron eran del sistema Orsini, con el casco de hierro muy grueso y probablemente estaban cargadas con dinamita. He visto fragmentos del casco que confirman esta versión.

He visitado el sitio del suceso, que ha sido el cruce de la Gran Vía con la calle de Muntaner. Durante toda la tarde ha afluído allí gran número de curiosos.

Las bombas no han dejado rastro alguno en el suelo. Pero, se ven cuatro grandes manchas de sangre.

El caballo del general Martínez Campos ha quedado con los pies completamente destrozados, habiendo muerto después y permaneciendo en aquel lugar largo rato.

Se ha verificado un escrupuloso registro en el domicilio del autor del crimen, hallándosele diversos periódicos anarquistas y un retrato de los compañeros ajusticiados en Chicago.

Se me ha dicho que el hecho de hoy determinará una reacción en el Gobierno en el sentido de restringir la libertad de imprenta y de reunión.

Estas versiones proceden de personas muy autorizadas.—Amengual.

* *

Otras impresiones

Barcelona 25, 12'15 m.

Acabo de visitar al general Pérez Clemente con objeto de enterarme á ciencia cierta de su estado de salud, acerca del cual circulaban noticias muy alarmantes. Resulta que tiene una herida en el muslo, por fortuna de menos gravedad de lo que se suponía.

El Sr. Martínez Campos recibe continuas felicitaciones, viéndose completamente llena la Capitanía general.

Ha recibido ya un montón de telegramas.

S. M. la Reina ha celebrado con él una larga conferencia telegráfica.—Amengual.

MADRID

Como se recibió la noticia.—El telegrama oficial.—Antecedentes que se tenían.—La contestación de Martínez Campos.—Detalles.

Nuevo crimen

Madrid 23 6'40 n.

En la calle del Mesón de Paredes han robado 15.000 duros á un anciano, á quien su mujer, antes de robarle intentó asesinar.

Reunión posibilista

Madrid 23 11'00 n.

En casa del Sr. Morayta, caracterizado posibilista, ha tenido efecto una reunión del comité provincial, formado por los presidentes de los comités de distrito.

Tratóse diversos puntos importantes relacionados con la reorganización del partido, acordándose que en lo sucesivo continuará llamándose, como hasta ahora, republicano posibilista. También se acordó lamentar la separación del Sr. Castelar; consultar á todos los comités de España su actitud respectiva, y en punto á la jefatura del partido decidieron que la designarán las circunstancias y por último se acordó convocar una asamblea general del partido.

Más sobre el partido

Madrid 23 12'40 n.

El Sr. Morayta cree que nadie en provincias se unirá al Sr. Abarzuza. Cree también que de los actuales diputados posibilistas le seguirán Alvarado, Borbolla y acaso Celleruelo.

Cuestión sanitaria

Madrid 24 12'55 n.

La *Gaceta* publica el informe dado por el doctor Mendoza y el dictamen del Consejo de Sanidad, el cual después de enterado de la estadística que acusa los casos de cólera ocurridos, aconseja sean declaradas sucias las procedencias de Bilbao, Portugaleta y demás puntos infectados de la provincia de Vizcaya, sometiendo las procedencias á algunos días de observación.

En Bilbao aumentan los casos. Se ha aplazado el Congreso vinícola de Valladolid.

Madrid 24, 11'55 n.

Durante las primeras horas de esta tarde se ha sabido el accidente ocurrido al Sr. Martínez Campos. Según el telegrama oficial que se acaba de recibir de Barcelona, están heridos en Sr. Martínez Campos, el Ayudante general Sr. Castellví, varios guardias civiles y algunos individuos de policía.

Ha sido detenido un sujeto llamando Paulino Pallás que se le vió arrojar un petardo.

El Sr. Martínez Campos regresó en carruaje á la Capitanía general, continuando después el desfile de las tropas mientras se daban vivas atronadores á los Reyes y al Ejército.

En Madrid reina completa tranquilidad.

Hace dos meses poco más ó menos que se tenía noticia de que se intentaba cometer este atentado, pero no se creía ni podía presumirse que fueran tan arrojados para hacerlo en los momentos críticos en que se ha llevado á efecto, toda vez que era segura la captura en el acto en que se realizaba.

El Sr. Martínez Campos ha contestado al telegrama del Sr. Sagasta en los siguientes terminos: agradezco sobre manera el telegrama de vuestreza; puedo decir que no he sido herido, pues se trata de una rozadura insignificante que no me ha impedido salir. El hecho es un caso aislado y el acto cometido por algún fanático. Conceptuo que todo lo más pueden tener intervención algunos anarquistas. No sentiría dolor ninguno si no fuese por el fuerte golpe que recibí al caer del caballo.

En la Casa de Socorro fueron curadas

dos señoras, un niño, dos hombres y el general D. Francisco Perez que vestido de paisano se hallaba presenciando la gran parada.

La guardia municipal ha detenido á dos cómplices, habiéndose resistido uno de ellos al ser capturado.

Últimos telegramas

EXTRANJERO

Buenos Aires 21.

El Sr. Eduardo Costa ha sido designado candidato para el cargo de gobernador de la provincia de Buenos Aires.

El Sr. Lucio López reemplazará al señor Olivera en el cargo de árbitro nacional en la Plata.

Montevideo 21.

Asegúrese que en una escaramuza de los insurrectos contra las tropas federales de Río Grande, éstas han resultado victoriosas.

Buenos Aires 21.

Los despachos de Tucumán dicen que las tropas del gobierno se han unido con los rebeldes y que el gobernador de la provincia ha sido preso.

El Consejo federal se halla deliberando para declarar el estado de sitio riguroso.

Nueva-York 21.

El Sr. Vázquez ha sido elegido presidente de la República de Honduras.

Buenos Aires 21.

El gobierno federal ha ordenado que marchen nuevas fuerzas de tropa para reprimir la revolución en la provincia de Tucumán é intimar la rendición de los insurrectos.

Berlín 21.

Los periódicos alemanes, hablando de la decisión de Italia exigiendo el pago en oro de los derechos de aduana, dicen que la citada medida mejora el agio de dicho metal, pero suprime los beneficios del tratado de comercio italoalemán.

La prensa excita al gobierno alemán para que acuda á salvar el crédito italiano.

Londres 21.

The Daily News dice que se acentúa la vuelta al trabajo en las hulleras de la Gran Bretaña.

París 21.

Despachos de Cete dicen que en la noche del martes se desencadenó un violento ciclón en aquella comarca, ocasionando grandes destrozos en el puerto y la ciudad.

Han resultado un muerto y quince heridos.

Desde Madrid

Madrid 23, 7 t.

París.—Asegúrese que en los círculos financieros que el Sr. Puga ha negociado un empréstito para el Banco Español garantizándolo el gobierno de España.

En el Consejo municipal se ha discutido el proyecto de fiestas en honor de los marinos rusos.

Al darse cuenta del proyecto de fiestas formulado por la sección de Hacienda, el socialista Vaillant se ha levantado á protestar contra tales gastos.

El discurso del conocido comunero ha provocado una tempestad de gritos y censuras que ha amenizado gran parte de la sesión.

Decía Vaillant, en medio de las interrupciones, que los socialistas no creen en alianza semejante, pues solamente los pueblos no los gobernantes, pueden fun-

damentar pactos de amistad.

Después de aludir al carácter de un acuerdo contratado con la personificación de la autocracia, ha concluido proponiendo que se inviertan los fondos presupuestados por la comisión de Hacienda en auxiliar á los pobres de París y á los mineros huelguistas del Pas de Calais.

La mayoría, poco menos que la totalidad del Consejo, ha protestado con energía y de la manifestación socialista ha resultado la exageración del sentimiento rusófilo, llegándose á proponer que se erija un monumento en la casa que habitó Pedro el Grande.

Londres.—Sigue siendo gravísima la situación de la República Argentina; los insurrectos de Corrientes han imposibilitado la llegada á Tucumán del doctor Carlos Pellegrini.

En Buenos Aires aumentan las precauciones.

Han sido detenidos y conducidos á bordo de un acorazado varios jefes radicales comprometidos en el complot, fii-insurrectos amenazan apoderarse de Sangurando entre ellos los Sres. Alem y Barroctaveña.

Hase prohibido á los periódicos publicar noticias acerca de la situación. Los tiago del Estero.

En la provincia de Córdoba reina tranquilidad, habiendo su gobernador movilizado la guardia nacional.

Berlín.—La prensa reconoce la importancia que reviste la reconciliación del emperador Guillermo con el príncipe de Bismark, reconciliación que se atribuye á las repetidas instancias de los reyes de Sajonia, Wurtemberg y del emperador de Austria. La prensa alemana muestra gran júbilo por tal acontecimiento.

Madrid 24 8-30 n.

En Almería se han promovido desórdenes como protesta á la inversión dada á los fondos de la suscripción de Consuegra y Almería.

Han sido cerrados algunos establecimientos y colgados bastantes balcones con colgaduras negras.

Los grupos recorrieron las calles de la población dando gritos.

Madrid 23, 9 n.

Dícese que el miércoles ó jueves próximos se prescribirán en San Sebastián nuevas medidas sanitarias, explicandose de esta manera la precipitada marcha de muchas familias que tienen en Madrid su habitual residencia.

También es grande la emigración de Bilbao.

Son muchas las familias de la indicada ciudad que marchan á Francia, donde, según los últimos despachos, aumenta la epidemia colérica.

Madrid 23, 9-30 n.

Se ha reunido el Consejo superior de Sanidad, resolviendo proponer que se declaren sucias las precedencias de Bilbao.

Las cuestiones políticas siguen en un compás de espera.

No creemos que se resuelvan hasta la semana próxima, en que se celebrará Consejo de ministros presidido por la regente.

Madrid 23, 10-15 n.

A los pueblos de la Mancha que han padecido a consecuencia de las últimas inundaciones les ha lastimado la actitud que ha adoptado el vecindario de Almería, tanto más cuanto que Consuegra, que padeció más en 1891, no ha dicho nada en la cuestión de la inversión de los fondos de la suscripción nacional.

D. Venancio González ha llegado á Villacañas, tomando varias disposiciones para que se lleve á efecto inmediatamente la construcción de casas en sustitución de los silos destruidos.

Madrid 23, 10-30 n.

La prensa de Barcelona dice que el sindicato de los gremios ha recibido una

carta del Sr. Canalejas, ofreciendo su decidido apoyo en pro de los deseos del referido sindicato, que considera justísimos.

El Sr. Canalejas se propone hacer una campaña contra las patentes.

Cada día se acentúa más la disidencia del Sr. Canalejas y del grupo de diputados que le sigue.

Madrid 23.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á ocho días vista 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 34, 43 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 23, 11 n.

La actitud de Almería inspira serios cuidados, porque lo ocurrido allí ha sido más grave de lo que se creía.

El ayuntamiento ha dimitido y se ha constituido una junta de defensa.

La población quiere que dimita la diputación provincial.

Una comisión de vecinos ha conferenciado con el gobernador, pidiéndole que el gobierno devuelva los fondos que se recaudaron para Almería.

El gobernador trató de calmar los ánimos sin conseguirlo.

El marqués de Aguilar de Campóo ha sido nombrado hijo adoptivo de la ciudad.

Madrid 24, 2 mad.

Después de anunciado el *méeting* vinatero que debía celebrarse hoy en Valladolid, se ha suspendido á consecuencia de haberse negado los gamacistas á tomar parte en él.

Los organizadores han publicado un Manifiesto aplazando la celebración del *méeting* para el mes de octubre.

Madrid 24, 2'30 mad.

En la reunión de posibilistas que se ha verificado en casa del Sr. Morayta se ha acordado no reconocer la jefatura del señor Abarzusa.

Se consultará á los comités de provincias y se celebrará una asamblea para reconstituir el partido y nombrar jefe.

La opinión general es que retirado el señor Castelar, los posibilistas podrán constituir grupos, pero no formar un partido, y que correrán la suerte de los federales orgánicos, que tampoco han logrado constituir partido después de muerto el Sr. Figueras.

El grupo de los que siguen á Abarzusa ingresará pronto solemnemente en el pardo liberal monárquico.

SECCION DE NOTICIAS

Lo ocurrido en Melilla

Lo refiere un colega malagueño del modo siguiente:

«Por la tarde se presentó un jinete riffeño armado junto á la caseta del baño donde presta servicio una pareja de infantería; cruzó el puente, y requerido por los soldados á fin de que exhibiera la autorización indispensable para presentarse con armas en el campo español, retrocedió hasta cierta distancia, sin duda con el objeto de que el caballo pudiera moverse con desembarazo, é hizo fuego contra los soldados españoles.

Estos dispararon contra el audaz riffeño, y el moro se alejó más para unirse con otros dos que se hallaban cerca. Los tres hicieron fuego otra vez contra los soldados, contestaron estos y se entabló un ligero tiroteo, en el cual tomó parte la guarnición del fuerte de San Lorenzo.

Los moros acabaron por emprender la fuga, y uno de ellos cayó del caballo y fué recogido por varios moros, sin montura, que acudieron al sitio del tiroteo

desde difentes puntos del campo.

El comante de la plaza general Margallo, después de adoptar las disposiciones que el caso requería, se dirigió presurosamente al puente de San Lorenzo, sin aguardar á los ayudantes, y llegó el primero al lugar de la ocurrencia, ordenó que reconocieran el campo algunos pelotones de soldados, y el resultado de las pesquisas fué recojer tres carabinas, un caballo y un asno herido de un balazo en el vientre.

También fué detenido un moro, quien manifestó que aquellos efectos pertenecían á una caravana procedente del interior, lo cual es inexacto.

El autor de los primeros disparos es un moro gitano que habita en el territorio de la kábila de Frajana.

Se ha incoado la oportuna sumaria.

MAHÓN

Nuestro activo diputado á Cortes Sr. Prieto, que está siempre atento á la defensa de los intereses generales de Menorca, se esfuerza en activar el expediente de subasta de la ampliación del Dragado del puerto de Ciudadela.

Como el plan de obras se publicó en agosto con la simple aprobación del Ministro de Fomento, y para intentar la subasta de las que trascienden mas allá del ejercicio corriente, en cuyo caso se halla el referido Dragado, se necesita la previa aprobación del Consejo de Ministros, será forzoso preparar esta sometiendo á su acuerdo los Planes de obras, redactar el correspondiente Real Decreto y publicado luego de firmado por la Regente, y pasar después el expediente al Negociado para que proponga al Ministro la R. O. disponiendo se proceda á la subasta.

Confía el Sr. Prieto poder lograr que se llenen en breve estos trámites dilatorios, para que durante el presente año económico tenga lugar la subasta y haya tiempo suficiente para gastarse las 40.000 pesetas de crédito que figuran en este ejercicio, de las 124.000 á que asciende el presupuesto de la obra.

Ayer se reunió la Comisión de Policía urbana del Ayuntamiento para tratar de la proposición hecha por D. Pedro B Valls de alumbrar esta población por medio de lámparas de gas del sistema Auer con 6.000 pesetas anuales de economía sobre el proyecto de alumbrado eléctrico. Hallábanse presentes los vocales señores D. Pedro R. Pons, D. Francisco García y D. Juan Orfila. Los Sres. Pons y Orfila opinaron que necesitando para formar debido concepto mayores datos que los expresados en la proposición del Sr. Valls, debía pedirse autorización al Ayuntamiento para que la Comisión los pida al proponente; y el Sr. García, opinó que, sin perjuicio de adquirir todos los datos que se creyeran necesarios, lo prudente desde luego era que el Ayuntamiento se apresurase á telegrafiar á la

Dirección general para que se suspendiese la publicación del pliego de condiciones para la subasta del alumbrado por medio de la electricidad, en vista del considerable beneficio que para la población ofrecía el Sr. Valls.

En nuestro concepto la Comisión no necesitaba autorización alguna del Ayuntamiento para pedir mayores datos al Sr. Valls, si los creía necesarios para dictaminar, de modo que la opinión de los señores Pons y Orfila solo conduce á dar largas al asunto á fin de que mientras tanto se publique en la Gaceta el Pliego de condiciones para la subasta del alumbrado eléctrico, y poder luego alegar que la proposición del Sr. Valls ha sido tardía. Con lo cual se habrá logrado perjudicar al pueblo de Mahón en 6,000 pesetas anuales por espacio de treinta años, ó sea en 180 mil pesetas, equivalentes á TREINTA Y SEIS MIL Duros, y beneficiar á la "Eléctrica Mahonesa."

¡Qué Ayuntamiento!!!!

Ha sido nombrado intérprete honorario de la Dirección de Sanidad de este puerto, D. Sebastián Femenías.

En el vapor-correo de hoy ha llegado con objeto de tomar posesión de su destino el notario de Alayor D. Mateo Jaume.

Según nos participa el corresponsal de nuestro estimado colega *Las Dominicales*, no ha recibido hoy el paquete que semanalmente recibe de tan apreciado periódico.

¿Habrá sido agraciado otra vez con nueva denuncia? Podría ser.

El sábado empezará en esta ciudad la matanza de cerdos en el matadero público; la venta de carnes no podrá verificarse hasta el domingo.

Por telegrama recibido hoy se sabe que la comisión que salió con el objeto de adquirir dos vapores por cuenta de la empresa "La Menorquina", para conducir la correspondencia entre Mahón y Barcelona y Mahón y Palma ha hecho la adquisición del *Cámara* de Sevilla por la cantidad de 200.000 pesetas. Así nos lo asegura persona que suponemos bien enterada.

El *Cámara* tiene 826 toneladas de desplazamiento y 540 de registro ó sea una menos que el vapor *Menorquin* y fué construido en Sunderland en 1875; midiendo 210 pies ingleses de eslora, 30 de manga y 15'9 de puntal.

Del insigne patricio D. Antonio Gutierrez y Victory, residente en México, se ha recibido en el Museo Municipal una nueva remesa de an-

tigüedades mexicanas consistente en: ídolos de barro y de mármol, lanzas y agujas de cobre, pipas y pitos de barro, pergaminos con geoglíficos, pieles con dibujos alusivos á ceremonias aztecas, discos de hueso y de mármol con figuras, instrumentos de música, pasadores de hueso, ejemplares de minerales de México, lanzas de piedra y otros varios objetos de los indios.

Digno de elogios es el esfuerzo del Sr. Victory, en bien de nuestro Museo Municipal, cuyos valiosos donativos la ponen por sí sólo á envidiable altura.

En el vapor correo *Menorca* han llegado hoy á esta ciudad los señores Magistrados D. Joaquín Errasquin, presidente, D. Casildo, Zabala D. Federido Stern, y el fiscal don Joaquín Llansó, para ver y fallar las causas correspondientes al actual cuatrimestre que son las siguientes.

En juicio por jurados contra Juan Orfila, sobre homicidio.

Y en juicio oral, contra Vicente Ferrer, sobre hurto; contra Francisco Carreras, sobre injurias y amenazas á un agente de la Autoridad; contra José Ferrer y Juan Juan, sobre desacato; y contra Benito Orfila sobre coacción electoral.

El Sr. Ministro de la Gobernación ha comunicado á la Alcaldía de esta Ciudad, para que á su vez lo haga á D. Benito Pons Fábregues, la R. O. de 21 del corriente aprobando definitivamente la subasta de conducción de la correspondencia en buques de vapor entre esta isla y Barcelona por Alcudia, y de esta á Palma que le fué adjudicada el día 12 por el precio de 42.000 pesetas anuales y por término de diez años, en cuya R. O. se ordena al contratista debe empezar el servicio el día 22 del próximo Octubre previa la estipulación de la escritura de contrata y presentación de los tres vapores que han de estar afectos al servicio, para ser reconocidos con arreglo á la condición 12 del pliego de subasta.

Relación de los pasajeros llegados hoy á las seis de la mañana en el vapor-correo "Menorca" procedente de Palma:

D. Luis Felio, Mateo Jaume, Lorenzo Fiol, Manuel Cantos, Federico Stern y dos mas, Joaquín Llansó, Antonio Serra, Antonio Ferrer y tres mas, Juan Quetglas, tres oficiales, tres esposas y siete hijos, un soldado, Guillermo Caldés, Jesús M. Sobrido.—Total 30.

LOTERIA NACIONAL

SORTEO DE 20 SETIEMBRE 1893

Relación de los billetes expendidos en las Administraciones de esta ciudad, y que han salido premiados:

ADMINISTRACIÓN NÚM. 1

Número: 14499 con 500 pesetas.

ADMINISTRACIÓN NÚM. 2

Número: 1748 y 27732 con 500 pesetas cada uno.

Crónica marítima.

CAPITANÍA DE PUERTO
Buques entrados

Día 26
De Palma vapor *Menorca*, cap. don José Caldés, con 16 trip., 30 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 23
Para Barcelona vapor *La Gualda*, cap. D. José Nuchera, con 36 trip. y carga general.
Para Palma balandra *San Miguel*, capitán D. Bartolomé Raca, con 6 trip. y trigo.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 27 Miércoles

Santos Cosme y Damian, mártires.

Sale el Sol á las 5'52.—Pónese á las 5'50.
Luna: sale á las 6'27 N.—Pónese 9'6 M.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 25, 5'15 t.

Ha regresado D. Venancio Gonzalez.

Los heridos de Barcelona siguen mejor.

El Sr. Martinez Campos recibe millares de telegramas de felicitación.

Se ha verificado la revista militar con gran concurrencia á pesar de la lluvia.

Reina agitación en Bilbao á causa de la cuestión sanitaria.

FABRA.

BANCO DE MAHON
BOLSA DE BARCELONA

Madrid 25, 4'00 t.

4 por 100 interior	69'52
4 por 100 exterior	77'50
4 por 100 amortizable	77'37
B. H. de Cuba 1886	108'87
Id. id. 1890	96'95
Banco Hispano Colonial.	00'00
Acciones ferro-carril Francia	00'00
F. Norte	33'50
Id. Orense.	00'00
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	55'62
Id. Norte	00'00
Id. Orense	00'00
Id. Almansa	61'62
Compañía Trasatlántica	78'12

Empeños del Casino Mercantil

Interior . 10 rs. vn. paga alista.
Exterior. balde » » »

Anuncios.

Alcaldía de Mahón

Sanidad.

El miércoles 27 del corriente á las cuatro y media de la tarde, se vacunará, gratis á los pobres, en el Hospital municipal de esta ciudad, por el practicante del mismo Sr. Cursach.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.—Mahón 26 Septiembre de 1893.—D. Moysi.

TEATRO

Gran Compañía lírica-cómica-gimnasta acróbata-mímica dramática cosmopolita

DEBUT

el sábado 30 de los corrientes á las ocho y media

PRIMERA PARTE

Concierto lírico-serio-satírico por las primeras tiple:

Doña Antonia Catalán

D.ª Clotilde Teobaldo.—D.ª Lola Saumell (Chiquita española).—D.ª Angelina Ibañez.—D.ª Adelajda Astorga.—D.ª Inés García.—D.ª Margaux Catalán; todas en su repertorio francés, español é italiano, interpretando todos los géneros.

Gran pareja de baile clásico español

ASTORGA-MORENO

SEGUNDA PARTE

Sesión gimnástica y de toda suerte de equilibrios por la hermosa MARGARITA

Reina de los Aires

TERCERA PARTE

Gran pantomima dramática en un acto y seis cuadros, puesta ed escena con todo el aparato que requiere la obra por la Compañía DAVIN HERMANOS, cuyo título es:

Los pescadores de Venecia

bajo el siguiente

REPARTO

Pierrod.—D. Augusto Davin.
Adolfo, pescador.—D. Gustavo Davin.
Regente de Venecia.—D. Angelus Marius.
Usurpador.—D. José Mas.
Príncipe heredero.—D. José Calderé.
Capitán de guardias.—D. Fernando Verge.
Princesa Luisa.—D.ª Arita Dusé.
Elena, pescadora.—D.ª Carlota Davin.
Damas y caballeros de la Corte, soldados, marineros, etc. etc.
Brillante orquesta compuesta de 16 profesores.

Director general lírico

D. Francisco Fiol

Representante de la Empresa

D. J. E. Puig

Reggisseur. D. J. S.

ADVERTENCIAS.—Al primer ensayo que será el viernes 29 noche, podrán asistir las familias de los Sres. abonados, para formarse un juicio exacto de la bondad y moralidad del espectáculo y desmentir así el falso comentario que se ha echado á volar, convenciéndose que serán las funciones grandiosas, humorísticas y conmovedoras.

Abono para 12 únicas funciones los sábados, domingos, martes y jueves, empezando el 30.

	Ptas.
Butaca con entrata con derecho á ensayos	» 12
Palcos platea sin id. con id. id.	» 30
Palcos 1.ª fila sin id. con id. id.	» 40
Palcos 2.ª fila sin id. con id. id.	» 25
Entrada general.	» 50

—Precios en taquilla—

	Ptas.
Butaca con entrada.	1'25
Palcos primeros.	5'00
Palcos segundos.	3'50
Id. Plateas.	3'50
Id. terceros.	1'50
Sillas.	0'25
Entrada general.	0'50
Niños y soldados.	0'25

La Empresa tiene el deber de anunciar que no podrá prolongar la temporada de tres semanas por motivo de tener compromisos contraídos con teatros del Estreño.

Los bonos serán trasmisibles como igualmente las entradas de una función para otra.

Se empezará siempre á las 8 y media en punto.—La Empresa.

NOTA.—A los Sres. abonados á la temporada anterior se les reservarán sus respectivas localidades hasta el 29 de los corrientes á las 12 del día.

El Comandante Militar de Marina de esta Provincia Capitan de este Puerto, etc.

Hace saber: Que la fuerza de Artillería de Plaza destacada en la Fortaleza de Isabel II practicará ejercicios de fuego al blanco con piezas de artillería las que tendrán lugar de 11 a 1 de la mañana haciendo disparos de mosquetón contra una boya que se fondeará en la Ensenada del Clot los días que lo permita el estado del mar.

Lo que se hace público para conocimiento de los navegantes á fin de evitar incidentes desagradables.

Mahón 25 Septiembre 1893.—P. O. Pedro Roca.

D. Juan Hernandez y Pablo, Juez Municipal de Alayor.

Hago saber: que el día siete de Octubre próximo á las once de la mañana y en el sitio acostumbrado de esta Villa, se procederá á la venta en pública subasta de diez y nueve sacos corteza de pino, encontrados en las inmediaciones de Alayor por la Guardia Civil del mismo puesto en la mañana del día primero de Agosto último.

Y no habiendo encontrado ni parecido su dueño, he dispuesto se proceda á dicha subasta el día y hora arriba expresadas.

Alayor 21 Septiembre de 1893.—Juan Hernandez.



ADMINISTRACIÓN—GERENCIA

DE LA

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES MAHON

Precio de los pasajes para el viaje del día 1.º de Octubre que debe emprender el vapor-correo.

Puerto Mahón

De Mahón á Barcelona.
De Mahón á Alendia.
De Alendia á Barcelona.
Y vice-versa.

Ptas. 7.50 en 1.ª cámara.
" 5.00 en 2.ª id.
" 2.50 en cubierta.

El 15 por 100 á cargo de los pasajeros.
Flete 50 por 100 rebaja sobre tarifa.

Mahón 25 de Septiembre de 1893.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

Se necesita un aprendiz platero. Será preferible si está algo enterado del oficio.

Informarán en esta imprenta.

Ganga

Se venden pipas y barriles grandes, vacíos, á precios módicos.

Para su ajuste, confitería La Estrella, Castillo, 35.

En venta

Lo está la casa calle de San Jaime número 19.

Para su ajuste, calle de las Moreras número 17.

NUEVO SERVICIO DE TRANSPORTE ECONÓMICO de domicilio á domicilio entre BARCELONA Y LA HABANA

Se ofrece al público para las expediciones de mercancías en general y especialmente para pequeños envíos como encargos y demás que por su naturaleza ofrecen en la expedición excesivos gastos y dificultades.

La casa también cuidará de la reexpedición desde la Habana, á las demás poblaciones de la isla de Cuba.

Dirigirse á los Sres. Sardá y Arnau, Barcelona, Paseo Aduana, 1-bis.

En Mahón D. Federico J. Cardona

Buñuelos

Los habrá todos los días desde el 29 del corriente hasta el 24 de Diciembre, á 50 céntimos de peseta la libra, en el horno de la calle de San Jorge n.º 14.

Buñuelos

Los habrá todos los domingos y días festivos, á 40 y 50 céntimos la libra, en la tienda de comestibles de Agueda Mezquida, Cos de Gracia n.º 168.

Buñuelos

Los habrá todos los domingos y días festivos, á precios económicos, en la Bollería Mahonesa de Bernardo Pons, Villacarlos.

Buñuelos

Se encontrarán de primera clase á 40 céntimos de peseta, la libra de 400 gramos, en el horno de la calle de Cifuentes n.º 11, al lado de El Isleño, todos los domingos y días festivos.

Buñuelos

Los habrá los domingos y días festivos á cuarenta y cincuenta céntimos de peseta, en el horno calle del Castillo n.º 55.

Buñuelos

Los habrá de 1.ª á 40 céntimos de peseta la libra, todos los domingos y fiestas. Calle del Castillo, 45.

Aviso

La Barbería de la calle de las Moreras n.º 50, de Juan Comellas, ha trasladado su domicilio en la misma calle n.º 35.

En el laud *Santísima Trinidad*, se venden patatas, cebollas blancas y algarrobas, á los siguientes precios:

Patatas á . . . 7 pesetas quintal.
Cebollas á . . . 5 idem idem.
Algarrobas á . 4 idem idem.

En la zapatería LA TOLERANCIA, calle de Prieto y Caules, se mudan palas y gomas con máquina.

GRAN BARATURA

Los Sres. CANET Y PONS que desde hace tiempo vienen liquidando su antigua casa de la calle Prieto y Caules (antes Arraval) ponen en conocimiento de este respetable público que habiéndose de trasladar en 1.º de Octubre de dicha calle á la de Hannover n.º 18, darán sus géneros allí existentes durante todo el corriente mes á la mitad de su verdadero precio. Suplicamos la visita á dicho establecimiento, seguros de que se convencerán por ser pura realidad.

Prieto y Caules, 50.

Una bandera por señal

Para alquilar

Lo está la casa Calle de Gracia número 65, informes en la misma.

En la propia casa hay un armario y un mostrador con piedra de mármol para vender.

Subasta

El día primero Octubre próximo á las 11 de la mañana, se venderán en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, las fincas siguientes:

1.º Una casa situada en esta Ciudad, calle de Cifuentes n.º 132.

2.º Otra casa situada en la misma calle Cifuentes, contigua á la anterior, señalada con el n.º 134, formando esquina con la calle de Ramis.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, estará de manifiesto en el despacho del referido Notario.

AL ESCUDO DE ESPAÑA Gran Fábrica de Chocolates de Palma de Mallorca

Propiedad de

D. ANTONIO ESTEVA OLIVER

Los tan acreditados chocolates de la mencionada fábrica se hallan de venta en casa de su único representante en Menorca

D. AMADO PONS

CONFITERIA MAHONESA Calle Nueva n.º 21

La Menorquina Compañía de Navegación

En virtud de acuerdo de la Junta de Gobierno, se hace público que «La Menorquina» se obliga á admitir sin descuento alguno las obligaciones de 25 y 50 pesetas al 1 por 100 que los Sres. Gonalons, Carreras y C.ª tienen emitidas.

Mahón 23 Septiembre 1893.—P. A. de la J.—El Secretario, Miguel Liambias.—V.º B.º—El Vicepresidente, Ignacio Hernandez.

Para vender

Lo está una casa en Villa-Carlos calle de San Pedro n.º 48.

Informes en Mahón calle de la Plana n.º 32.

Manuel Buils

Nueva, 16

En este establecimiento, así como en la Plaza de la Pescadería y en Alayor calle Menor, sucursal de M. Buils, se acaba de recibir un abundante y variado surtido de

PARAGUAS

de seda, alpaca, algodón, lana, etc., á precios baratísimos.

La Palma

Confitería de la Real Casa

En dicho establecimiento se acaba de fabricar el rico dulce de la estación

ARROPE

que se vende al módico precio de media peseta la libra de 400 gramos con descuento al por mayor.

En dicho establecimiento se acaba de recibir un gran surtido de

GALLETITAS

á precios sumamente baratos, y el tan acreditado

LUSTRE IMPERIAL

propio para el planchado de la ropa que obtiene con el un fino lustre y un preservativo para su conservación.

13—Hannover—13

Monedas de oro

Se compran toda clase pagando mucha prima en el

Cambio Mahonés

Infanta n.º 8

Imprenta de Bernardo Fábregues, Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del ecrazon, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre ó carne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

